



EVANGILE : selon Saint Jean (15, 26 – 27 ; 16, 12 - 15)

50 jours après la Pâque, les Juifs fêtent Chavouot, lorsque Moïse descend du Sinaï avec les tables de la Loi : c'est le don de la Torah. Nous chrétiens, fêtons la Pentecôte cinquante jours après Pâques : c'est le don de l'Esprit Saint. (Cléophas) L'Esprit-Saint, c'est la force d'amour que tu envoies pour nous accompagner chaque jour maintenant que Jésus est remonté au ciel. Il nous aide à comprendre la Parole, à vivre de la vie même de Dieu. (Mgft jr) 50 jours après Pâques, nous célébrons la naissance de l'Église ! (Cléophas) Le Fils aime le Père : il n'a jamais cessé de se nourrir de sa présence et d'accomplir sa volonté. L'Esprit Saint vient de cette communion d'amour entre le Père et le Fils. Il nous est donné pour poursuivre l'aventure de la foi. (Père Vincent Leclercq, Prions en Eglise)

En ce temps-là, Jésus disait à ses disciples : « Quand viendra le **Défenseur**, que je vous enverrai d'auprès du Père, lui, l'**Esprit de vérité** qui procède du Père, il **rendra témoignage** en ma faveur. Et vous aussi, vous allez **rendre témoignage**, car vous êtes avec moi depuis le commencement. « J'ai encore beaucoup de choses à vous dire, mais pour l'instant vous ne pouvez pas les porter. Quand il viendra, lui, l'**Esprit de vérité**, il vous conduira dans la vérité tout entière. En effet, ce qu'il dira ne viendra pas de lui-même : mais ce qu'il aura entendu, il le dira ; et ce qui va venir, il vous le fera **connaître**. Lui me glorifiera, car il recevra ce qui vient de moi pour vous le faire **connaître**. Tout ce que possède le Père est à moi ; voilà pourquoi je vous ai dit : L'Esprit reçoit ce qui vient de moi pour vous le faire **connaître**. »

Défenseur : ou Paraclet, c'est celui qui est appelé auprès d'eux et qui ne les quittera jamais, le Défenseur. Entendons-nous bien, il ne s'agit pas de défendre les disciples contre un quelconque jugement de Dieu, mais de les soutenir lorsqu'ils seront traduits devant les tribunaux humains. (M. N. Thabut) Mot utilisé, avec « consolateur », pour décrire l'Esprit Saint, la force de Dieu qui aide l'homme à lutter contre le mal. (Cléophas)

Esprit de vérité, Esprit Saint, Esprit de Dieu : cet Esprit, c'est le souffle de vie, la puissance incroyable de Dieu. Les disciples ont reçu cette force le jour de la Pentecôte. Depuis, tous les chrétiens la reçoivent aussi de la part de Jésus... Qu'est-ce qu'on ne voit pas mais qui apporte la pluie et transporte les graines pour les faire pousser ? C'est le vent. Qu'est-ce qui est puissant, qui réchauffe et qui éclaire ? Le feu. L'action du vent et du feu nous fait penser à celle de l'Esprit Saint qui nous pousse en avant et nous éclaire. Il est la force de Dieu. (Prions en Eglise junior) Comment te sens-tu sans ton smartphone ? Quels seraient les points communs entre celui-ci et l'Esprit Saint ? (Cléophas)

Rendre témoignage à quelqu'un : c'est reconnaître quelqu'un et dire ce qu'il a fait ou dit d'extraordinaire. (Magnificat junior) **connaître** : l'Alliance définitive entre Dieu et l'humanité ne pourra s'instaurer que quand l'humanité connaîtra (au sens de « reconnaîtra ») enfin son Dieu. La méconnaissance de l'humanité à l'égard de Dieu est le problème qui parcourt toute la Bible. (M. N. T.)



Le mot « esprit » veut dire souffle. Chaque soir, après avoir éteint la lumière, tu peux t'entraîner à prier comme tu respirez. Prononce le nom de « Jésus » en inspirant et celui de « Christ » en expirant. (Mgft jr)

Il avait suffi [aux Apôtres] de prier et d'attendre, et de ne jamais se lasser, de persévérer dans l'attente. (Dom André Louf, Magnificat)

feuille « Dimanche »

Paroisse Saint Jean-Paul II
De Limoges

Pentecôte



Jésus avait promis d'envoyer son Esprit Saint pour fortifier les apôtres et les aider à témoigner. Alors que les disciples sont effrayés car ils se retrouvent seuls après l'Ascension, l'Esprit Saint descend sur eux. Dès lors, plus rien ne les arrête : leur foi en est grandie !... Nous ne sommes pas différents des Galates auxquels saint Paul s'adresse ! Nous voudrions dire la vérité et finalement nous choisissons de mentir, nous voudrions rester calmes et la colère nous emporte, nous voudrions nous réjouir du succès des autres et nous cédon à la jalousie... Pourtant, si nous laissons l'Esprit Saint agir en nous, nous pourrions goûter ses fruits : amour, joie, paix... Nous aussi nous recevons l'Esprit Saint à notre baptême. Nous le recevons également le jour de notre confirmation. Mais attention, ce n'est pas une solution miracle à tous nos problèmes qui supposerait que nous n'ayons plus rien à faire ! (Magnificat junior)



C'est Dieu qui nous donne pour tous et partout : l'amour, la joie, la paix, la patience, la bonté, la bienveillance, la fidélité, la douceur et la maîtrise de soi. (C. et A. Javel)



les Apôtres sont ces prémices d'une moisson nouvelle qui continue jusqu'à nous : près de 40 000 baptisés reçoivent la confirmation cette année, dont beaucoup en ce jour. Quant à la parole que Dieu nous a donnée, c'est l'Esprit qui nous en donne l'intelligence. (Père Philippe Lefebvre, Magnificat)



l'Esprit Saint... est comme un baume sur les plaies, nous consolant aux jours de désarroi. Il est un souffle qui nous propulse, qui nous aide à aller de l'avant, à devenir de lumineux témoins de la Bonne Nouvelle. Aujourd'hui, laissons-nous conduire par le Saint-Esprit. Ce feu d'amour agit en nous et autour de nous... C'est un Esprit qui s'adapte à l'humanité, qui connaît sa langue, qui l'instruit et la conduit... Paul invite à marcher sous la conduite de l'Esprit, à choisir de manière concrète au quotidien ce qui conduit à la vie... Les signes de cette victoire sont « amour, joie, paix, patience, bonté, bienveillance, fidélité, douceur et maîtrise de soi ». (Anne Da, Prions en Eglise)

18 et 19 mai 2024

PREMIÈRE LECTURE : Actes des Apôtres (2, 1 – 11)

A l'époque du Christ, la Pentecôte juive était très importante : c'était la fête du don de la loi, l'une des 3 fêtes de l'année pour lesquelles on se rendait à Jérusalem en pèlerinage. (MNT) Après l'Ascension, les Apôtres sont retournés à Jérusalem dans l'attente de cette « force d'en haut » promise par Jésus. Alors qu'ils sont tous réunis, ils sont saisis par l'Esprit Saint. Ils n'ont plus peur, désormais l'Esprit est en eux et ils proclament les merveilles de Dieu dans toutes les langues. (Mgft jr) Pour les Hébreux, ce fut d'abord une fête des moissons, puis, après la libération d'Égypte, la fête anniversaire de l'Alliance entre Dieu et les hommes. Les Juifs sont venus de tous les horizons pour célébrer, 50 jours après Pâques, la « fête des Semaines », en commémoration du don de la Loi au Sinaï. La mention du « violent coup de vent » et du « feu » évoque d'ailleurs les événements du Sinaï et donne à penser qu'une nouvelle alliance est inaugurée par le don de l'Esprit. (P en E.)

Quand arriva le jour de la Pentecôte, au terme des cinquante jours après Pâques, ils se trouvaient réunis tous ensemble. Soudain un bruit survint du ciel comme un violent coup de vent : la maison où ils étaient assis en fut remplie tout entière. Alors leur apparurent des langues qu'on aurait dites de feu, qui se partageaient, et il s'en posa une sur chacun d'eux. Tous furent remplis d'Esprit Saint : ils se mirent à parler en d'autres langues, et chacun s'exprimait selon le don de l'Esprit. Que Dieu tout-puissant nous fasse miséricorde ; qu'il nous pardonne nos péchés et nous conduise à la vie éternelle. "O Seigneur, envoie ton Esprit qui renouvelle la face de la terre !" Or, il y avait, résidant à Jérusalem, des Juifs religieux, venant de toutes les nations sous le ciel. Lorsque ceux-ci entendirent la voix qui retenissait, ils se rassemblèrent en foule. Ils étaient en pleine confusion parce que chacun d'eux entendait dans son propre dialecte ceux qui parlaient. Dans la stupéfaction et l'émerveillement, ils disaient : « Ces gens qui parlent ne sont-ils pas tous galiléens ? Comment se fait-il que chacun de nous les entende dans son propre dialecte, sa langue maternelle ? Parthes, Mèdes et Élamites, habitants de la Mésopotamie, de la Judée et de la Cappadoce, de la province du Pont et de celle d'Asie, de la Phrygie et de la Pamphylie, de l'Égypte et des contrées de Libye proches de Cyrène, Romains de passage, Juifs de naissance et convertis, Crétois et Arabes, tous nous les entendons parler dans nos langues des merveilles de Dieu. » L'Esprit Saint est l'Esprit de Dieu. Dans la Bible, il se manifeste parfois sous la forme d'une colombe, d'une brise légère ou d'une langue de feu. (Magnificat junior)

langues : le bruit « pareil à celui d'un violent coup de vent » rappelle ce qui s'était passé au Sinaï, quand Dieu avait donné les tables de la loi à Moïse (Ex. 19). Cette Pentecôte est un nouveau Sinaï. Désormais cette loi de Dieu est écrite non plus sur des tables de pierre mais sur des tables de chair, le cœur de l'homme. (d'après M. N. Thabut)

Jérusalem : elle n'est pas seulement la ville où Jésus a institué l'Eucharistie, la ville où il est ressuscité, elle est aussi la ville où l'Esprit a été répandu sur l'humanité. (MN Thabut) être **fervent**, c'est avoir une foi très grande. (Magnificat junior)

Parthes... Arabes : peuples de l'Empire romain... On trouve au chapitre 3 du prophète Joël : « Je répandrai mon esprit sur toute chair », dit Dieu (« toute chair » c'est-à-dire tout être humain) : l'énumération des nationalités représentées à Jérusalem cette année-là et la précision qu'il s'y trouvait « des juifs, venus de toutes les nations qui sont sous le ciel » nous montrent que la prophétie de Joël est accomplie. (M. N. Thabut)

dans nos langues : à Babel, l'humanité apprend la diversité, à la Pentecôte, elle apprend l'unité dans la diversité : désormais toutes les nations qui sont sous le ciel entendent proclamer l'unique message : les merveilles de Dieu. (M. N. Thabut)

PSAUME : 103

En Egypte sur le tombeau d'un Pharaon, il y a un poème écrit par le célèbre Pharaon Akh-en-Aton (Aménophis IV) : il s'agit d'une hymne au Dieu-Soleil : Aménophis IV a vécu vers 1350 av. J.C., à une époque où les Hébreux étaient en Egypte ; ils ont peut-être connu ce poème.

(d'après M. N. Thabut)

1 Bénis le Seigneur, ô mon âme ;

Seigneur **mon Dieu**, tu es si **grand** ! [...]

24 Quelle profusion dans tes œuvres, Seigneur !...

La terre s'emplit de tes biens. [...]

29 Tu reprends leur souffle, ils expirent

et retournent à leur poussière.

30 Tu envoies ton souffle : ils sont créés ;

tu renouvelles la face de la terre.

mon Dieu : avec le possessif, c'est toujours un rappel de l'Alliance puisque le projet de Dieu dans cette Alliance était précisément dit dans la formule « Vous serez mon peuple et je serai votre Dieu ». (M. N. Thabut)

grand : mot employé pour dire la victoire du roi à la guerre. Manière bien humaine, pour dire la maîtrise de Dieu sur tous les éléments du ciel, de la terre et de la mer. (M. N. Thabut)



DEUXIÈME LECTURE : lettre de saint Paul aux Galates (5, 16 – 25)

Parfois, nous avons très envie de faire n'importe quoi. Pour résister, il faut se laisser guider par l'Esprit Saint. (Prions en Eglise junior)

Frères, je vous le dis : marchez sous la conduite de l'Esprit Saint, et vous ne risquez pas de satisfaire les convoitises de la chair. Car les **tendances** de la **chair** s'opposent à l'**Esprit**, et les tendances de l'**Esprit** s'opposent à la chair. En effet, il y a là un affrontement qui vous empêche de faire tout ce que vous voudriez. Mais si vous vous laissez conduire par l'Esprit, vous n'êtes pas soumis à la Loi. On sait bien à quelles actions mène la chair : **inconduite, impureté, débauche, idolâtrie**, sorcellerie, haines, rivalité, jalousie, emportements, intrigues, divisions, **sectarisme**, envie, beuveries, orgies et autres choses du même genre. Je vous préviens, comme je l'ai déjà fait : ceux qui commettent de telles actions ne recevront pas en héritage le royaume de Dieu. Mais voici le fruit de l'Esprit : amour, joie, paix, patience, bonté, **bienveillance**, fidélité, douceur et **maîtrise de soi**. En ces domaines, la Loi n'intervient pas. Ceux qui sont au Christ Jésus ont crucifié en eux la chair, avec ses passions et ses convoitises. Puisque l'Esprit nous fait vivre, marchons sous la conduite de l'Esprit.

les tendances : sont des forces qui poussent à agir d'une certaine manière.

la chair : pour Paul, la « chair » veut dire notre fragilité. À cause d'elle nous avons envie de faire des choses mauvaises. C'est ce

qui fait la réalité concrète de l'homme, sa puissance et son manque de buts.

Laissée à elle-même, la chair est « comme un avion

sans aile », elle n'arrive pas à s'élever. (Cléophas)

inconduite, impureté, obscénité : péchés que nous faisons lorsque nous ne respectons pas notre corps. (Magnificat jr)

idolâtrie : le fait d'adorer quelque chose ou quelqu'un d'autre que Dieu. (Mgft jr)

sectarisme : croyance étroite qui enferme, à l'inverse de la foi en Dieu qui promet

le salut pour tous les hommes. (Magnificat junior) être **bienveillant**, c'est penser et dire du bien des personnes. La **maîtrise de soi**, c'est se contrôler pour agir bien. (Mgft jr)

